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5 月 4 日，为纪念留法勤工俭学运动 100
周年，大型雕塑《百年丰碑》在法国蒙达尔纪
市邓小平广场落成。这座高 2.9米、宽 4.65米
的雕塑，以浮雕形式，呈现十多位留法勤工俭
学代表人物。

蒙蒙细雨之中，雕塑《百年丰碑》上的人
物凝视前方，神情坚定。

百余名中国驻法青年外交官、旅法中国
留学生和中资机构青年代表来到蒙达尔纪，

他们走过百年前那群中国青年人走过的街
巷，来到伫立于邓小平广场的《百年丰碑》雕
塑前。

这是一次跨越百年的“相遇”。
1919 年，一群年轻中国学子从上海登船

赴法，拉开了中国留法勤工俭学运动的序
幕。随后的 10年间，一批批胸怀救国梦的中
国青年远渡重洋，学习新思想、新知识、新理
念，寻找民族救亡图存之路。

他们之中，有对中国革命作出卓越贡献
的政治家周恩来、邓小平、蔡和森、陈毅、聂荣
臻等，也有数学家张申府、文学家萧三、画家

徐悲鸿等杰出人物。
港口城市马赛是他们当年抵达法国的第

一站，而后从这里前往巴黎、蒙达尔纪、布卢瓦
等城市，开始了改变自己和中国命运的他乡之
旅。蒙达尔纪是这些青年人在法国学习工作
的重要聚集地，邓小平、蔡和森、陈毅、李富春、
蔡畅等数百名中国青年在这里学习了先进技
术和理念，并逐渐接受和传播马克思主义。

河道交错、风景秀丽的蒙达尔纪，处处可
见来自中国的红色印记。这里不仅有邓小平
广场、中国旅法勤工俭学蒙达尔纪纪念馆，当
年中国青年们生活、学习和工作过的十余处

旧址旧居也都竖立起醒目的标志牌，已成为
一条“伟大的足迹”红色旅游线路。

为了给雕塑《百年丰碑》提供翔实的史
料，中法两国多位历史研究者一起工作，整理
了大量当年留法勤工俭学的历史档案。《百年
丰碑》的创作者、中国美术馆馆长吴为山在历
史资料的基础上，反复琢磨，将这些为中华民
族崛起作出过杰出贡献的形象，从历史的记
忆中塑造出来。

吴为山说：“过去的 100年是中国历史上
最震撼人心的 100年。这座雕塑是对旅法勤
工俭学青年学生为理想而不懈奋斗精神的纪

念，也是对一个时代的记录，更见证着中法友
谊的长盛不衰。”

这座重约 4.5 吨的雕塑用青铜铸造，以
“工”字作为基本造型，通过写实与写意相结
合的手法，再现了老一辈革命家赴法求学的
风采。在人物群像的背后，一块块石头垒起
了丰碑的意象。法国卢瓦雷省省长让-马
克·法尔科尼说：“中国人民会永远记得，在蒙
达尔纪，这里有一座向他们的勇敢先辈致敬
的丰碑。”

中国驻法国大使翟隽说，留法勤工俭学
百年纪念雕塑落户在这里，再次加深了蒙达
尔纪和中国的情感和友谊，使这座美丽的城
市成为名副其实的海外“中国之家”。

已在法国求学 6年的段嘉楠用手指轻轻
触碰着雕塑上的人物，仿佛是在感受来自百
年前这些热血青年的温度。

他说：“同为青年，同怀梦想。100 年后，
像先辈们一样，我们从中国来，将来也会回到
自己的祖国去。”

（新华社巴黎 5月 5日电）

同为青年，同怀梦想
——一场跨越百年的“相遇”

赵晓展

这些天，菲律宾和加拿大这两个国家一
直在跟“垃圾”较劲儿。

最新的消息是，据加拿大媒体5月2日报
道，加拿大政府最终将把60多个装满垃圾的
集装箱运回温哥华港。

这些垃圾集装箱，是一个加拿大公司在
2013~2014 年“出口”到菲律宾的。当时这
家公司打着可回收塑料的名义，但菲律宾海
关检查后发现，集装箱中只有约三分之一是
可回收塑料，其余都是电子和厨房垃圾。

随后，两国多次就这一问题进行磋商，却
始终得不到解决。直到上个月，忍无可忍的
菲律宾总统杜特尔特威胁，要把垃圾运回去

“倒在加拿大的海滩上”。
最终，加方决定在本月 15日之前，将其

运回。两国间持续约 6 年多的垃圾“拉锯
战”，终于有望终结。

而在其背后，是越来越多的发展中国家
意识到进口垃圾带来的危害，开始对输出自
发达国家的“洋垃圾”坚决说不！

目前，马来西亚和越南已经宣布限制“洋
垃圾”进口，泰国也决定从 2021年开始完全
禁止从国外进口塑料垃圾。

更早的 2017 年 7 月，中国政府宣布，从
2018年 1月起开始全面禁止从国外进口 24
种“洋垃圾”。而在今年 3月，印度也宣布全
面禁止进口固体塑料废物。

全球约 70 亿人口，一天会生产多少垃
圾？

据世界银行的统计，2016年，全球共产
生了 20亿吨固体垃圾；也就是说，平均每人
每天要制造0.74公斤垃圾。

不过，实际生活中，却是经济发达的国
家制造的垃圾更多。

还是世界银行的这个统计，高收入国家
人口只占世界人口的16%，却制造了全球34%
的垃圾。

垃圾的“内容”也不同，低收入国家产生
的垃圾中，有56%都是食物残渣；而在高收入
国家，塑料、纸张纸板、金属、玻璃等垃圾占比
高达51%。

目前全球垃圾处理的方式，最普遍的是填
埋和焚烧两种。现实中，经济发达国家更乐于
将废弃物出口。原因也很简单，自己处理这些
垃圾需要高昂的费用，费时费力不说，还存在
环保的问题。这样的差别促成了一个全球垃
圾贸易链——很多发达国家将固体垃圾出口
到发展中国家进行处理、回收、再利用。

简单地把垃圾出口到发展中国家，处理
过程难免低技术化，环境污染程度会更高。
这种做法实际上是在把责任往外推卸，发达
国家自己生产的垃圾最后却污染了其他国家
的环境，相当于是用发展中国家人民的低生
活质量来换取发达国家人民的高质量生活。

在相关专家看来，“一直以来，发展中国
家以牺牲环境为代价，为发达国家处理垃
圾。这种状态不可能一直持续下去，这本身
就是不公平、非正义的格局，应该被打破。”

随着人类生活水平不断提高，全球垃圾
的数量肯定会不断增长，如何处理废弃物已
经影响到人类的未来生存，忽视垃圾所带来
的问题，可能会导致更严峻的后果。

对此，分析人士认为，应对全球垃圾处理
问题，要坚持1989年通过的《巴塞尔公约》中

“谁生产，谁消化；谁污染，谁治理”的原则。
应当由发达国家牵头，发展中国家跟进，实现
对它们处理和再利用的最大效率。

持续 6年多“拉锯战”后，加拿大最终决定运回在菲律宾的垃圾

人人喊打的“洋垃圾”

毕振山

阿富汗政府 5月 3日表示，愿意有条件
停火并与阿富汗塔利班进行谈判。与此同
时，美国与塔利班 5月 1日在卡塔尔展开第
六轮谈判。在分析人士看来，虽然目前阿
富汗各方均表示出谈判意愿，但塔利班与
阿富汗政府和美国之间仍存在分歧，谈判
能否取得实质成果还很难说。

5 月 3 日，为期 4 天的阿富汗大支尔格
会议闭幕，会议发布的决议建议在下月开
始的斋月期间停火以及政府和塔利班开
启直接对话。阿富汗总统加尼在会议闭
幕式上说，政府方面愿意停火，条件是塔
利班方面也这样做。加尼还说，政府方面
将释放 175 名塔利班人员以表示善意，塔
利班应尊重人民的要求，结束战争，开启
和平谈判。

大支尔格会议是由阿富汗高级和平委
员会组织的不定期会议，由地方代表、部族

长老、各界精英和青年代表等参加，目的在于
推动阿富汗各方和解对话。加尼希望此次会
议能促进阿富汗政府与塔利班对话，但阿富
汗首席执行官阿卜杜拉和前总统卡尔扎伊等
重要人物缺席了会议。塔利班也对会议予以
抵制，并指认大支尔格会议是“美国‘傀儡’持
续愚弄阿富汗的体现”。

而在不久前，阿富汗政府和塔利班之间
的首次谈判刚刚“流产”。阿富汗政府和塔利
班原定于 4 月 19 日在卡塔尔多哈举行对话，
但由于双方对阿富汗政府代表团的组成人员
和规模存在分歧，谈判被无限期推延。此前
塔利班一直将阿富汗政府视为美国的“傀
儡”，拒绝与阿富汗政府直接对话。如今加尼

再次抛出“橄榄枝”，塔利班的应对很大程度
上将取决于与美国的谈判。

5月 1日，美国政府代表与塔利班在卡塔
尔多哈展开第六轮谈判。参加谈判的美国政
府阿富汗和解事务特别代表哈利勒扎德呼吁
塔利班“放下武器、拥抱和平”。但塔利班方面
回应称，哈利勒扎德“应该放弃对喀布尔政府
的支持，而不是考虑如何解除塔利班武装”。

在分析人士看来，美国为尽快撤离阿富
汗，近来加大了与塔利班谈判的频率和力度，
但美方为确保阿富汗政府在美军撤离后仍能
站稳脚跟，又为撤军设立了条件。这些条件
包括塔利班承诺阿富汗不会成为向其他国家
发动恐怖袭击的跳板，阿富汗内部实现停火

和对话等。然而塔利班坚持美军先撤离，
导致此前的谈判未能取得实质进展。

分析人士指出，随着阿富汗总统选举
日期的临近，阿富汗总统加尼可能会加大
对塔利班的“和平攻势”。而塔利班为促使
美军早日撤离，对阿富汗政府的谈判姿态
也可能会作出回应。但是鉴于阿富汗政府
和塔利班之间严重缺乏信任，且阿富汗政
府自保能力成疑，美方与塔利班之间短期
内恐怕难以就撤军达成一致，和平前景仍
难预料。

阿富汗和平前景难料

据新华社东京5月5日电 （记者姜俏梅
杨汀）5 日是日本的儿童节。日本总务省最
新公布的推测统计数据显示，截至 4 月 1 日，
日本不满 15岁的儿童总数为 1533万人，比去
年同期减少 18 万人，为连续 38 年减少，并刷
新历史最低纪录。

数据显示，在 1533万儿童中，男孩为 785
万人，女孩为 748万人。与此同时，儿童在总
人口中所占比例为 12.1%，比去年同期下跌
0.2 个百分点，为连续 45 年下滑，也创下历史
最低纪录。

儿童人数和儿童在总人口中的比例双双
创下历史最低纪录，反映出日本少子化趋势
十分严峻。

日本儿童总人数
刷新历史最低纪录

据新华社北京5月 5日电 （记者李雯）
有观点认为吃素能够起到保护肾脏、降低肾
病风险的作用，但一项新研究指出，吃素也有
讲究，常吃富含淀粉和糖的素食反而可能会
增加肾脏损伤的风险。

《美国肾病学会临床杂志》网络版近日刊
载的一项研究说，约翰斯·霍普金斯大学等机
构研究人员分析了 1.4 万多名成年人的饮食
习惯和肾功能状况，并对其中一半人开展 24
年以上的追踪调查。总计 4343 人在研究期
间患上慢性肾病。

研究发现，与很少吃健康素食的人相比，
坚持健康素食的人患肾病风险要低 14%；与
很少吃不健康素食的人相比，常吃不健康素
食的人患肾病风险会高出 11%。

健康素食饮食包括经常吃全谷物食品，
苹果、梨、橙子等水果，深色绿叶菜、西兰花、
四季豆等蔬菜，坚果、纯天然花生酱等。

不健康素食饮食可能伤肾

本报记者 李元浩

“五一”小长假期间，前国足主帅、意大
利人里皮将回归执掌国足帅印的消息持续
发酵。5月 5日，里皮在意大利出席活动期间
接受了《天空体育》的采访，对是否再次执教
中国男足的问题进行了解释：“上周我与中
国的相关部门进行了一次会谈，目前有关这
次会谈的任何确切消息，都需要由中国方面
来宣布。”虽然“银狐”没有正面回应是否回
归国足，但从他随后的表态“因为自己曾在
广州恒大和中国国足工作，这份友谊将我再
次带到了中国”来看，如果没有大的意外，里
皮接受邀请重新执掌国足是大概率事件。

从年初亚洲杯后决绝离开国足，到如今
再次与中国男足“眉目传情”，意大利名帅的
态度缘何在短短几个月时间发生如此转变？

据记者了解，里皮之所以在亚洲杯前宣
布自己将在赛后离任国足，除了执教成绩的
压力，更多与他感受到自己不再受到完全信
任有关。在去年的中国杯赛上连续惨败后，
外界尤其是足球主管部门对里皮的态度发
生了转变，使得双方在续约问题上很难达成
一致，最终令里皮选择在亚洲杯后结束执教
合同。

然而，经过近几个月的筛选，无论是传
闻中的希丁克、卡佩罗抑或是克林斯曼，还
是已经在今年中国杯上担纲临时主帅的卡
纳瓦罗，都已被证明并不适合现阶段的国

足。重回中国足坛尤其是在国家队层面再
度证明自己，再加上一份几乎令人无法拒绝
的新合同（《米兰体育报》透露里皮此次执教
国足的税后年薪为 1800 万欧元），里皮选择
重拾国足教鞭也就不难理解。

正所谓“分别时难归亦难”。可以预见，
里皮再度与国足牵手，并不仅仅是两情相悦
的回心转意，还将面临各种意想不到的困难
和挑战。

从 2016年 10月到 2019年 1月，里皮在首
次执教国足期间共率队打了 30场比赛，仅取
得 10 胜 9 平 11 负的成绩。虽然正式比赛取
得了 6胜 2平 3负的不错战绩，但里皮麾下的
国足在热身赛中的表现糟糕，对阵欧美强队
更是连续大比分失利。总体而言，里皮在国

足的执教表现，并没有他在广州恒大帅位上
那么神奇和亮眼。

国足历史上，年维泗、张宏根和高洪波
等 3 位主帅有过“二进宫”的经历，但重新执
教国足后均未取得满意成绩，难以复制首次
执教时的辉煌。里皮无疑也将面临这样的
难题，何况他在 2010年二度执教意大利国家
队期间，还曾遭遇卫冕冠军世界杯小组赛即
遭淘汰的尴尬。

依据中国足协的计划，国足将于 6月 3日
在广州集中，备战随后与塔吉克斯坦及菲律
宾的两场热身赛。对于要力争以种子队身
份参加今年 9月份打响的新一届世预赛的国
足而言，这两场热身赛是必须要取胜拿积分
的“保种”之战。对于以往并不太看重热身
赛的里皮而言，能否率队打好“回归即必胜”
的比赛可谓至关重要。

到记者截稿时，足协方面尚未正式宣布
国足新帅人选，但里皮已经开始进入角色。
据悉，里皮及其团队将会在近期返回中国，
现场考察中超第 11 轮和 12 轮的部分场次比
赛及球员。不过，对于中国男足史上首次的

“洋帅回归”，里皮和国足真的做好准备了
吗？

综合各方信息，里皮回归国足帅位是大概率事件——

里皮：分别时难归亦难

据新华社济南 5月 5日电 （记者吴书
光）山东西王男篮 5日重新集结，开启新赛季
备战。昔日“老帅”巩晓彬时隔 4 年重执“母
队”山东男篮教鞭，他坦言：“毕竟家在这里，
始终有种情怀割舍不下。”

山东西王篮球俱乐部 4 月 23 日宣布，功
勋球员巩晓彬出任球队男篮主教练，并兼任
俱乐部总经理一职，全面负责球队训练及赛

事相关事宜。
在 5 日上午的夏训动员会中，巩晓彬

强调了团队、规矩、作风、荣誉与奋斗等。
由于曾长期执教这支队伍，并一手带出其
中多名球员，巩晓彬认为需要改进球队管
理，“有些球员责任心和荣誉感比较薄弱，
考虑物质较多、个人的事情较多。接下来
的 首 要 任 务 是 先 抓 球 员 的 责 任 感 、凝 聚

力等”。
在首堂训练课上，杨文海、鞠维松以及

前山东男篮队长侯冰等作为助理教练出现，
而据了解，外籍助理教练莱登也将很快与球
队汇合。

作为山东男篮“老帅”，巩晓彬对球队阵
容上的短板了然于胸：“我们队目前年龄断
层严重，而在有的球队，95 年的球员已经开
始挑大梁，再者就是我们队内线过于拥挤，
后卫线相对薄弱。”

对于备受关注的丁彦雨航，巩晓彬表示
“随时欢迎小丁回来”，这也表明丁彦雨航能
否回归山东仍是未知数。

山东男篮新赛季启航 巩晓彬情怀满满

5月 5日，江苏苏宁队球员李昂（左）在
比赛中与大连一方队球员穆谢奎争顶头
球。

当日，在2019赛季中超联赛第八轮比
赛中，江苏苏宁队主场以 1比 1战平大连
一方队。

新华社记者 杨磊 摄

中超：
江苏苏宁战平大连一方

本报记者 袁 浩

NBA西部半决赛第3战可谓精彩至极。继
开拓者队历经4个加时赛艰难击败掘金队后，北
京时间5月5日，勇士队与火箭队的系列赛第3
战也通过加时赛才决出胜负——火箭队最终以
126比121击败勇士队，将大比分扳成1比2。

本场比赛，火箭队的詹姆斯·哈登带伤
（上一场眼睛被格林戳伤）上阵，全场砍下 41
分 6 次助攻，勇士队的杜兰特得到 46 分 6 次
助攻。两人联手将比赛悬念保留到了加时
赛，可谓本场比赛最耀眼的双星。

相反，勇士队的“水花兄弟”——库里和
汤普森则经历了一个星光黯淡的夜晚。整场
比赛，库里 23 投仅 7 中，得到 17 分，三分球 9
投两中，命中率仅 22.2%。汤普森表现稍好，
但也仅 16 投 6 中，得到 16 分，三分球 6 投两
中，只有 33.3%的命中率。

库里和汤普森素以成串的三分球著称，
因而博得了“水花兄弟”的美名。然而，在与
火箭队的第 3 战中，“水花”干涸了。整场比
赛，库里不仅投篮失准，还在无人防守的情况

下各有一次上篮和扣篮失手，场面颇为尴尬。
“今晚不属于我。”库里赛后无奈地说。今

晚同样也不属于汤普森。除了在第4节单节拿
下10分，帮助球队追平比分。到了关键的加时
赛，汤普森1分未得，只能接受球队输球。

虽然勇士队的两大得分手在同一个夜晚
双双迷失，然而勇士队仍然与火箭队缠斗至
加时赛，这从另一个侧面说明，勇士队仍然是
联盟里实力最强的球队。

在中锋考辛斯受伤后，科尔在与火箭队
的系列赛第一场就祭出了攻守兼备的“死亡
五小”首发阵容。场上没有中锋，身高 2米的
格林也只是一个前锋，其他 4 人均具备不俗
的外线投射能力。在库里和汤普森表现不佳
的情况下，杜兰特、伊戈达拉和格林表现出
色，把比赛拖入了加时赛。

火箭队则与勇士队截然相反。火箭队更
强调球星哈登和保罗的单打，以及全队的三
分球。本场比赛，保罗发挥一般，但哈登和戈
登的强势发挥帮助球队胜出。三分球方面，
火箭队整场比赛在三分线外出手 42次，命中
18球，42.9%的命中率是西部半决赛 3场比赛
以来的最高值。

库里和汤普森合计 39投 13中，勇士队加时赛惜败火箭队

“水花兄弟”失准 勇士依旧强大

5月 5日，中国队在比赛中。最终，中国
队以94.900分的成绩获得冠军。

当日，2019年国际泳联花样游泳系列赛
（中国站）自由组合决赛在北京举行。

新华社记者 王东震 摄

中国女花夺冠中国女花夺冠

首批全国象棋特色学校名单公布
本报讯 2019年朝阳小学杯全国象棋

特色学校比赛暨2019年全国青少年象棋
冬夏令营工作动员会，日前在江苏昆山开
幕。来自全国各地的数百名中小学生和
109所全国象棋特色学校的代表在为期三
天的赛事活动中以棋会友，共享象棋文化
的魅力。在本次冬夏令营工作动员会上，
中国象棋协会正式公布了第一批全国象
棋特色学校会员名单。 （晓云）

中欧马产业交流研讨会举行
本报讯 日前，由上海久事体育产业

发展（集团）有限公司和上海久事体育赛
事运营管理有限公司主办的 2019 上海
浪琴环球马术冠军赛新闻发布会暨中欧
马产业交流研讨会举行。作为上海浪琴
环球马术冠军赛“赛、展、会”三位一体办
赛模式的重要组成部分，2019 中欧马产
业交流研讨会在主题选择、议题设置、嘉
宾邀请等方面密切围绕国内外马术领域
热点事件，为快速发展的中国马产业献
计献策。 （袁浩）

中国队晋级女垒亚洲杯决赛
据新华社北京5月5日电（记者吴俊

宽）据中国垒球协会消息，正在印尼雅加
达举行的 2019年女垒亚洲杯 5日进行了
两场半决赛的较量。中国女垒击败中国
台北队，与日本队会师决赛。在5日与中
国台北队的比赛中，中国队首局发挥出
色取得 3:1 的领先。随后两队又各得一
分，最终中国队4:2击败对手晋级决赛。

这是 5月 4日在澳大利亚堪培拉爱尔
兰俱乐部拍摄的钟表。

澳大利亚首都堪培拉的爱尔兰俱乐部
4 日举办了“时间与空间：手表与钟表
展”。作为堪培拉遗产节的一项活动，当地
的手表和钟表收藏家协会成员纷纷拿出各
式各样的钟表进行展示。

新华社发（刘畅畅摄）

在钟表的滴答声中
感受文化传承


